



Astrid
Strobel

Studentin	Astrid Strobel
Examinator	Prof. Hansjörg Gadiet
Themengebiet	Raumentwicklung und Landschaftsarchitektur

Potential von Vorgärten bei Neubauten



Herdernstrasse 70, Zürich (zwischen 1893 und 1934) (BAZ 2018)
Vorgärten schmücken den Strassenraum

Einleitung: Die vorliegende Projektarbeit befasst sich mit dem Potential städtischer Vorgärten im heutigen Kontext. Der Schwerpunkt liegt in den Blockrandbebauungen der Stadt Zürich. Vorgärten erfüllen in der heutigen Stadt wichtige Aufgaben für Gesellschaft, Ökologie und Ökonomie. Diese Arbeit verschafft einen Überblick über die Entwicklungen der Vorgärten in den letzten hundert Jahren. In Zürich wurden einst begrünte Vorgärten als Parkplätze oder ähnliches umgenutzt und sind damit in einigen Quartieren aus dem Strassenraum verschwunden. Ein Vergleich mit Basel zeigt ein anderes Bild. Die Bedeutung und Gestaltungsziele heutiger Vorgärten werden aufgezeigt und aktuelle Beispiele aus der Praxis motivieren zur Revitalisierung dieses wichtigen Stadtgrüns.

Vorgehen: Literatur- und Bildrecherchen rund um das Thema Vorgärten sollen einen Einblick in die geschichtliche Entwicklung der Vorgärten schaffen. Ein Expertengespräch soll eine differenzierte Sichtweise auf die Unterschiede in Zürich und Basel aufzeigen. Eine Analyse aktueller Gesetze und Konzepte soll wichtige Erkenntnisse über die heutige Bedeutung und die aktuellen Gestaltungsziele liefern.



Herdernstrasse 70, Zürich (2018)
Parkplätze und Containerstellplätze ersetzen die Vorgärten

Ergebnis: Beispielhafte Formulierungen für den Schutz, die Neuschaffung und Aufwertung von Vorgärten in Bau- und Zonenordnungen wurden gefunden. Aktuelle Beispiele aus Zürich und Basel sind fotografisch dokumentiert und deren Merkmale beschrieben. Gerade in Zürich weisen Vorgärten ein grosses und oft ungenutztes Potential auf. Neue Vorgärten würden sich positiv auf das Stadtklima und die Lebensqualität auswirken. Sie wären wichtig für die Biodiversität und die Artenvielfalt in der Stadt. Sie bieten eine attraktive Investitionsanlage und könnten damit auch der Imagesteigerung der Stadt Zürich dienen.



Gartenstrasse 9, Basel (2018)
Ein schönes Beispiel für einen heutigen Vorgarten